
在当今世界，最珍贵的东西是什么？既不是钱财也不是人才，而是制度。在人类社
会的群体竞争中，最重要的取胜因素是制度。在人类文明的进化发达中，最有潜能的要
素也是制度。在人类文化的交流互动中，最具影响力的元素还是制度。诚然，美好制度
的创建往往需要付出代价，比如创建者眼前的个人利益。但是，恰如前人种树后人乘凉，
创建者的付出会转化为子孙后代的福祉，百年之后仍会获得民众的感激。

——何家弘（中国人民大学法学院教授）锐评

制度——当今
世界最珍贵的东西

中原时评

网民网民
大会堂大会堂
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话题：湖南怀新高速公
路管理处斥资百万建镇妖塔

网友发言
妖在何处？心中来!

网易广东深圳网友
把老百姓当妖怪了？

网易浙江杭州网友
这是我们侗族的鼓楼，传统习俗里是

族长议事和年青人谈恋爱的地方。虽不知
道建造者的意图，但被说成镇妖塔，感觉很
难受。 网易北京网友

恐怕是贪污了工程款,心中恐惧。就
照这7名“首士”,估计一抓一个准。

网易江西九江网友

话题：游客花钱可在鸟
巢当山寨冠军

网友发言
奥运会就是一个全世界人的游戏大

会，为什么要神话它？全民同乐是好事!
新浪湖南怀化网友

挺好啊。现在好多旅游景点还有穿黄
袍当皇帝的呢。 网易广东韶关网友

看了觉得无语。为什么国人就想不出
些稍微有些意义的东西来呢？这个山寨冠
军简直是自己取笑自己！ 网易香港网友

举火炬拍照那个项目我认为可以有,
山寨冠军就比较奇怪。

网易内蒙古呼和浩特网友
模拟刘翔退场踢墙要多少钱啊？

网易广东深圳网友
对于经营方式来说，无疑是个好点子，

但其他因素考虑不周到。
网易广东东莞网友

北京理工大学文学院教
授、21世纪教育发展研究院
院长杨东平在博客上发表“打
倒万恶的奥数教育”的文章，
称奥数教育对少年的毒害比

“黄赌毒”还厉害。目前，奥数教育的泛滥已经
成为一种社会公害，不仅损害了青少年的休息
健康，更让家庭背上沉重的经济负担；而且是
完全违反教育规律的。（4月22日《信息时报》）

一向温润如玉的杨先生，这次变得疾言厉
色，足以想象积重难返的奥数教育的确让他忍
无可忍了。不过，“比黄赌毒更可怕”的表达不
无夸张的成分，甚至有“一篙子打倒一船人”的
意气之嫌。

纵观世界上许多国家，都存在奥数教育和
奥赛，正如哈佛大学教授、著名数学家、菲尔兹

奖得主丘成桐所称：“我认为‘奥赛’是用来激
发学生兴趣的，是引起大家关注数学的一个渠
道，应该是一种很好的业余活动、课外活动。”

那么，这样一个启智的教育模式为何日渐
异化，到如今甚至被污名化？

据研究，只有5％的智力超常儿童适合学奥
数。按说，奥数的特质决定了它不适用于所有的
学生。换言之，非要让那些禀赋一般的孩子终日
在奥数里营营，实在是违背人性的折磨，这一点中
国青少年研究中心研究员孙云晓说得很直接：

“奥数让大部分孩子一次次证明自己是傻瓜。”
既然奥数是少数人的游戏，为何一些家长

乐此不疲？揆诸现实，只要在奥数上取得非凡
成绩，小升初，初升高，乃至进入名校，都是易
如反掌之举。正因为如此，丘成桐呼吁，国内
大学应尽快改变招生时让“奥赛”金牌选手免

试入学的做法，因为正是这种选拔制度，引发
了“奥赛”的“全国性疯狂”。

说白了，奥数没有原罪，适当的奥数教育
也无伤大雅，但是把奥数工具化，把奥数教育
急功近利化，就陷入了应试教育的泥淖。

中科大前校长朱清时院士称，应试教育阻
碍创新人才培养，而高考则是控制应试教育的
那根“魔棒”，其实，控制应试教育的不止是高
考，还有小升初、初升高，而真正的操盘手则是
一些教育主管部门和学校，特别当名、利和政
绩搅和在一起时，作为应试教育中的怪胎的奥
数教育，便积重难返，贻害社会。

教育家杜威有句名言：教师不是简单地从
事于训练一个人，而是从事于适当的社会生活
的形成。其实，这话不止是对教师说的。别再
用狭隘的应试教育折磨孩子了。

奥数教育在替谁背“黑锅”？
□王石川（南京）

作为城管执法人员的培训教材，《城管执法操作实务》详细地介绍
了城管执法的基本原则、执法过程中的难点，以及遇到“特殊情况”后，
怎样巧用、妙用暴力来对付抗法者，如城管打人时应做到身不见伤、脸
不见血，最好用一些连环式动作打击对方，打人时要“心无杂念”，达到
忘我的境界。（本报昨日A17版）

昨日，北京市城管执法局一位相关负责人
介绍，这本书是他们2005年委托相关单位开发
的内部培训教材。“书出来以后感觉里面的很多
内容都有过激和偏颇之处，所以最终这本教材
并没有下发给一线执法人员。”这位负责人有几

分无奈地告诉记者，“目前网上被大肆炒作和披
露的内容都有断章取义的地方，可以肯定的是，
一线城管执法人员中看到或知道这本书的人都
很少，更不用说利用‘秘笈’来对付相对人了。”

（4月22日《北京晚报》）

走火入魔的“城管执法秘笈”

人们的观念就是人们的眼镜，戴什么眼镜就
看到什么世界。正因为如此，“城管秘笈”暴露了
不同人士立场的分野，也说明了不同身份人员看
待社会的迥异。但是，面对“城管秘笈”，我们看到
了一种敌视的态度，看到了一种水火不容的分裂。

网上曾流传一则帖子《清明上河图之城管
来了》，PS过的《清明上河图》片断中，北宋画家
张择端描绘的汴京水陆运输和市面繁忙景象不
见了，在“城管来了”的说明后，街上的人物和商
贩全部不见，只留下建筑物和满地凌乱。

无论是“城管秘笈”，还是“清明上河图之城
管来了”，在笔者看来，都是对强制、对暴力的控
诉，对生存空间被压缩的拷问。这是一种无奈，

却也是现实的写照。城管制度作为政府提供的
公共产品，其效用不能达到社会需要的程度，反
而对社会的公共需求产生了叛离的力量，引发
了社会某些群体的对立。

它启示我们，城管和公民之间的普遍冲突、
尖锐对立，早已背离了和谐社会建设之道。在
笔者看来，注重行政谦抑，落实柔性管理已经是
当务之急。只有行政法制由管制型、命令型、一
味控权型转化为服务型、权力与权利兼顾型，发
号施令者转化为服务者，才能满足公众的期
待。而在这个过程中，提升行政谦抑度，消解行
政强制度是一种必然选择，也是消除公众反讽
的内在要求。 舒锋

金庸先生的小说里提到一种“七伤拳”，此
拳威力极大，但打击敌人的同时，自己必先受内
伤，打击敌人越厉害，自己受伤则越严重。

在笔者看来，城管执法秘笈恰似一本现
代“七伤拳谱”，以暴制暴的执法方式，在打
击小贩的同时，自己也受伤不浅。城管的“受
伤”，绝不仅仅是小商小贩反抗执法挥来的拳
头，更严重的，是城管在老百姓心中的形象受
挫。以暴力执法，可能在一两次执法过程中
见效，但时间一长，城管的执法难度势必越来

越大，小商小贩会以为，暴力是解决争端的唯
一方式。

影视明星李连杰曾说过，你用武力打败对
手，能显示你的强大，但你坐着不动，别人不敢
与你过招，则更显示你的强大。城管利用训斥、
暴力等手段打败小商小贩，确实“威风”，但对手
不会轻易服气，甚至会有打击报复的想法。

我们说，城管执法确实难，但伤人又伤己的
方式是千万不能用的，更好的办法，是自己坐
着，别人仍然会尊重你…… 李景香

城管执法秘笈是现代版的“七伤拳谱”

图/赵乃育 新华社发


